

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año V.

Madrid 19 de Enero de 1884.

N.º 3.

DISPOSICIONES DE INTERÉS GENERAL.

Por el ministerio de la Guerra, se han dictado las disposiciones siguientes:

«Excmo. Sr.: En vista del gran número de instancias promovidas por jefes y oficiales del arma de infantería, solicitando el pase á la escala de reserva, citando el pase á la escala de reserva, creada por Real decreto de 13 de Diciembre último, y atendiendo á las ventajas que seguramente ha de reportar á la escala activa la salida con destino á la primera de dichos jefes y oficiales, los cuales verán á la vez satisfechos sus deseos;

S. M. el rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se lleve desde luego á efecto la organización de dicha escala de reserva, debiendo tener lugar el alta y baja en la revista de 1.º de Marzo, á cuyo fin me propondrá V. E. los jefes y oficiales que, hallándose comprendidos en los casos 1.º, 2.º y 4.º, deseen ó deban ingresar en ella y pasar á ocupar los puestos de su clase en los batallones de depósito.

Es asimismo la voluntad de S. M.

1.º Que á los jefes y oficiales de estado mayor de plazas, que á pesar del derecho que les reconoce el art. 3.º del Real decreto de 13 de Diciembre renuncien á él y soliciten ocupar destinos de su clase en los batallones de depósito, les sea acordado, pasando á desempeñar en tal caso los puestos que resulten vacantes en el estado mayor de plazas, jefes y oficiales de la escala activa, conforme á lo dispuesto en el artículo 2.º del referido Real decreto.

2.º Que en los casos dudosos respecto del derecho al pase á la escala de reserva, haga V. E. la correspondiente consulta á este ministerio.

Y 3.º Que los jefes y oficiales de la escala activa desempeñen indistinta-

mente los destinos en los cuerpos activos y batallones de reserva, sin atender á la edad ni á otras circunstancias; quedando, por lo tanto, sin efecto la Real orden de 2 de Julio de 1882, que establece ciertas reglas y condiciones para el destino á los batallones de cazadores y de reserva.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 16 de Enero de 1884.»

«Excmo. Sr.: Promulgadas las leyes de 14 de Diciembre último sobre organización y atribuciones de los tribunales militares y del Supremo de Guerra y Marina, se hace indispensable dictar las oportunas disposiciones determinando la tramitación ulterior de las causas que se estén instruyendo al empezar a regir dichas leyes, toda vez que han introducido algunas variaciones en el procedimiento y establecen recursos diversos y distintos tribunales de los que hasta ahora han ejercido la jurisdicción de Guerra.

En tal concepto, y atendiendo al interés de los procesados á la par que á las exigencias de la justicia, S. M. se ha servido disponer:

1.º A contar desde el día 30 del corriente, que empezarán á regir las nuevas leyes sobre organización de tribunales militares, los procesados cuyas causas se hallen en sumario optarán, á virtud de requerimiento de los fiscales respectivos, entre el antiguo y el nuevo procedimiento, siguiendo el indicado por aquéllos.

2.º Las causas que en la expresada fecha se hallen elevadas á plenario se sustanciarán hasta su resolución definitiva con sujeción á las antiguas disposiciones, constituyéndose á tenor de las mismas los tribunales sentenciadores.

Y 3.º No obstante lo prevenido en el artículo anterior, las causas en que se imponga pena de muerte, alguna perpetua ó que afecte á la vida á la honra del procesado, si fuere oficial, se elevarán en todo caso al Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Lo que de Real orden digo á V. E. para su conocimiento. — Dios guarde á V. E. muchos años — Madrid 16 de Enero de 1884.

SUCESOS.

La cuestión de Egipto.

El Mahdi continúa su marcha. He aquí las más importantes noticias sobre lo que pasa en Egipto y en Lón-dres sobre este asunto.

Por consideración á las potencias, lord Granville no ha insistido en que funcionarios ingleses formaran parte del Gabinete presidido por Nubar-Pachá; pero el proyecto está solamente aplazado y en breve algunos ministros egipcios serán reemplazados por súbditos ingleses.

El gran visir, ha resuelto abrir negociaciones con el jetife sobre la acción de Turquía en Soudan, y con objeto de llamar la atención de las potencias sobre el estado de este país. Lord Dufferin, ha insinuado que la intervención de la Puerta en los asuntos de Egipto no son tolerados; pero con ciertas condiciones podrán los turcos entrar en Soudan.

Estas condiciones han sido rechazadas; la Puerta entiende que debe reivindicar su derecho de oponerse al desmembramiento de Egipto.

Reina cierta agitación en Jayoum, en Minich y en Esueh. Se señala la presencia de numerosos emisarios del Mahdi, cuyo ejército ha cortado las comunicaciones entre Assuan, Berber y el Soudan. Ha naufragado un vapor que conducía refuerzos á Souakim.

Al encargarse de la dirección de los negocios públicos, Nubar-Pachá ha dicho lo siguiente:

«Creo que Egipto no será realmente próspero sino marcha de perfecto acuerdo con Inglaterra. En lo que se refiere al Soudan, el jetife no puede renunciar á este territorio, que forma parte integrante del imperio otomano.

Sin embargo, retiraremos nuestra tropas.»

Las tropas egipcias han sido derrotadas por los abisinios. El general Baker se halla en Massaouah, cuya plaza ofrece al Rey Juan para hacer cesar las hostilidades por este lado. Los insurrectos han sitiado á Tokar. El general Baker, procedente de Massaouah, ha llegado el 4 de Enero á Souakim. Durante su ausencia, el general Sartorius lo había preparado todo para la expedición que debe acudir en socorro de Surgat que se propone librar Baker-Pachá.

La tribus de beduinos del Soudan oriental, no han respondido al llamamiento de los generales ingleses ni á los ruegos de los cheicks religiosos enviados del Cairo.

Quieren mantenerse en una completa neutralidad entre el ejército egipcio y las tropas del Mahdi, bajo pretexto de que estos son también egipcios y compuestos de musulmanes. Se sabe de Berber que los emisarios del Mahdi, al mismo tiempo que avanzaban por el Norte, penetraban por el Sur y sublevaban, contra la dominación egipcia, la población de Bahr-Gazal. Once destacamentos de tropas que ocupan guarniciones escalonadas desde Duem á Gondokoro, han reconocido la autoridad del Mahdi.

En el Cairo la política inglesa es anatematizada por los egipcios, que se muestran muy irritados y desolados por la evacuación de Karthoum, que el coronel Coetlogon ha declarado que no podía defender por haberse sublevado la tercera parte de sus tropas y haberse declarado los habitantes de la población en favor del Mahdi. La misión de Baker Pachá en Massaouah ha fracasado; los abisinios tienen exageradas exigencias: piden nada menos que la cesión de todo el litoral del mar Rojo.

Numerosos derviches, pertenecientes á la secta del Mahdi, han penetrado en el alto Egipto, donde predicán la revolución.

Los moudirs (gobernadores), están asustados y piden refuerzos para prevenir una sublevación. El ministerio Nubar no goza de autoridad alguna sobre la población musulmana. La evacuación de Soudán y la defección de las guarniciones abandonarán al Mahdi un material de guerra considerable,

valuado en 300 cañones, 600.000 fusiles Remington y una cantidad enorme de municiones y vituallas, sin contar las numerosas plazas fuertes que le permitirán crear su gran imperio. Se teme que el Mahdi y el gran Cheich-Senoussi, de la Tripolitana, se pongan de acuerdo para realizar un gran movimiento en el mundo musulmán.

La Abisinia rehusa tratar con Egipto antes de que se le entregue el puerto de Massaoua. Entre tanto acaba de batir á los egipcios, y haciéndoles sufrir grandes pérdidas han entrado en Kerenk, á cuarenta kilómetros de la frontera.

Todas las tribus de beduinos desde Berber á Khartoum se han declarado en favor del Mahdi.

Se ha intimado la rendición á Khartoum, 180 europeos, la mayor parte griegos, se han encerrado en esta ciudad. Se dice salvarán sus vidas haciéndose mahometanos. Los Kophtos piden armas para resistir al Mahdi. Nadie duda allí que partidas del Mahdi van á esparcirse muy pronto por el alto Egipto, desde Asseuam hasta Liout.

Con fecha 12 del actual dicen de el Cairo que el gobierno egipcio espera ser atacado por el Rey Juan de Abisinia, que odia á los ingleses casi tanto como á los musulmanes desde las batallas de Magdala y Keren.

«Nubar-Pachá subordina su política á la de Inglaterra, á quien suplica con insistencia mande tropas á Egipto, á fin de defender las provincias del Said (Alto de Egipto, desde Siout hasta Assouam), amenazadas por los trabajos del Mahdi.

»Todas las tentativas para embarcar á los beduinos y llevarlos á combatir al Mahdi, han fracasado. Las únicas tribus accesibles piden sumas exorbitantes para alistarse en las banderas egipcias.

»La evacuación del Sudán está reconocida como materialmente imposible; todo caerá en poder del Mahdi. Desde hace diez años el gobierno acumula en sus comarcas los medios de defensa. Hay allí 12 000 hombres en el Sudán occidental y un ejército tan fuerte en el Sudán oriental.

»El Mahdi es dueño de todo el país

desde Berber al Ecuador. La población de Berber huye.

»Londres, 12 de Enero.—Khartoum ha sido evacuada. El coronel Caetlogón ha salido de la ciudad con 3.200 hombres de tropa seguidos de unas 7 á 8.000 personas. Se ignora si esta inmensa caravana podrá llegar á Nassa. Se teme sea atacada por los abisinios; es casi probable, desgraciadamente, que las tribus sublevadas no les permitan el paso.

»El general Baker abandona otra ciudad con intención de presentarse al coronel Coetlogón; marchará en seguida sobre Lingat á fin de librar á la guarnición sitiada.

»El consejo de ministros ha decidido hoy enviar 6.000 hombres de refuerzo á Egipto. Estas tropas se establecerán en un campo atrincherado que se construirá en Ghebel Silcilly desde cuyo punto les será fácil prohibir la entrada del valle del Nilo á todo ejército que venga de Berber. Un segundo campo atrincherado se establecerá entre Keneh y Esneh, á fin de dominar el acceso del Sudán oriental, y, finalmente, otro tercero se construirá en la montaña de Siout para vigilar los caminos del Danfour y Dongola que conducen al Sudán oriental.

»Inglaterra va á prepararse á una vigorosa defensa del valle del Nilo, porque hoy no se duda ya que el Mahdi apunta directamente al Cairo que su objeto sea cazar á los extranjeros, es decir á los ingleses.

Tonkin.

China moviliza su ejército; así lo anuncia un despacho alemán.

El asunto es curioso, y no lo es menos el conducto que lo hace saber. Li Fou Pau embajador en Berlín, ¿habrá lanzado esta noticia para disponer mejor á la paz á los franceses?

Nunca ha tenido China intenciones menos belicosas que al siguiente día de lanzar el grito de guerra. Cuando invadió el Tonkin en 1879 se guardó muy bien de gritar.

Sabido es que, desde esta época, datan las actuales complicaciones, cuya responsabilidad no es sólo de China.

Siempre hemos creído que no habría guerra entre Francia y China.

porque ni una ni otra de estas potencias la desea. La movilización del ejército chino no nos hará cambiar de parecer. En Pekín se ha hablado de la movilización del ejército francés y el Gobierno chino no ha querido ser menos.

Pero en China la movilización no puede ser más que un levantamiento de partidas sin nombre, cuyo número mismo no constituye peligro inmediato y serio más que para la misma China, que está á punto de tratar en las condiciones que hemos hecho conocer ya, á pesar de desmentirlo los periódicos oficiosos, los cuales sostenían desde el mes de Agosto al de Octubre todos los días que las negociaciones estaban á punto de terminar, cuando nosotros asegurábamos lo contrario. ¿Quién ha tenido razón? Hoy estos mismos periódicos declaran que no se han vuelto á empezar las negociaciones, cuando se está tratando activamente.

La única dificultad sería está en la cuestión de feudo, y para invocarlo, China se apoya en un precedente un poco lejano.

Francia, en 1879, no hizo prevalecer el tratado de 1874, de donde arrancan sus derechos para impedir á China intervenir en el Tonkín é ir en el auxilio del Rey de Annam, amenazado por el general Li Yang Tsai, que bajo pretexto de ser descendiente de la dinastía de los Li, había entrado en el Tonkín y se había apoderado de varias grandes ciudades, entre otras Bac-Ninh, que China debió volver á ocupar.

Esta intervención estaba en contradicción con el tratado de 1874 celebrado en Francia y Annam, puesto que en virtud de él, este último país no podía invocar el apoyo de ninguna otra potencia, excepto Francia, que no hizo reclamación alguna en aquella época. Si, pues, ha consentido en considerar el tratado de 1874 como letra muerta en 1879, Francia hace mal en reprochar á China por hacer lo mismo en 1883.

Y el Gobierno de Pekín añade como conclusión á la nota que acaba de remitirse á lord Granville:

Si China ha perdido su derecho de feudo en 1874, permitiendo que Francia lo ignorase en esta época, Francia lo ha perdido á su vez permitiendo á China lo ignorase en 1879.

Sea lo que quiera, la inteligencia no tardará en establecerse si las intenciones manifestadas recientemente por China son tan sinceras como parece, á pesar de la movilización de su ejército y quizás á causa de esta misma movilización que va á proporcionarle muchos enemigos, sobreexcitando el espíritu de sublevación de las sociedades secretas.

Prensa Nacional.

Ocupándose **La Patria**, en un artículo, de la *Reforma* dice lo siguiente:

«Y ya que del estimable colega nos ocupamos y toda vez que sus observaciones han de ser leídas con agrado por el señor ministro de la Guerra, vamos á llamarle la atención sobre un asunto que algo se roza también con el de que en primer lugar hacemos mención, pero más directamente todavía con el ramo de Guerra.

El *Standard* dá la noticia de que el Cheick de los Senussis, de la regencia de Trípoli marchó con dirección al Sudán con objeto de ofrecer sus servicios al Mahdi; y manifiesta el temor de que el fuego de la insurrección atravesase los desiertos y se propague á la costa del Mediterráneo, donde los musulmanes fanáticos muestran grande admiración por el profeta que predica la guerra santa contra los cristianos.

Ahora bien: ¿no le parece al Sr. Ministro de la guerra; que si es conveniente y necesario aumentar—como hemos pedido—las fuerzas que guardan nuestros presidios de Africa y poner éstos en buen estado de defensa; esta necesidad sube de punto y se hace ahora imprescindible á fin de estar oportuna y fuertemente prevenidos, por si el movimiento que se teme, producido por el fanatismo musulmán se corriese hasta el imperio marroquí?»

Prensa Extranjera.

El periódico **Las Noticias de París**, publica la siguiente reseña del estado de las tropas francesas en el Tonkín, y del estado de las negociaciones entre Francia y China, que creemos merece conocerse.

«Recibimos numerosas correspondencias del Tonkín, que se refieren á combates anteriores y actos de administración; describen escenas de pillaje y se extienden acerca del estado de nuestras tropas, que no es de los mas satisfactorios.

Nuestros soldados se hallan en malas condiciones de alojamiento, de manutención y de equipo. Les falta todo lo necesario para un bienestar; el clima les prueba mal. La moral padece con esto. No es únicamente á dificultades militares á lo que ha de hacerse frente en este país; la administración está muy por bajo de su cometido y la intendencia demuestra con frecuencia una extraña imprevisión. Cree haberlo previsto todo cuando recibe de Saigón cada quince días por el vapor de las Mensajerías, las provisiones que no puede procurarse en la plaza.

Nuestros soldados, fatigados por un clima debilitado, necesitan otros cuidados. Los padecimientos físicos se aumentan con las vacilaciones y la incertidumbre que reinan á su alrededor. Las disensiones, de que son testigos involuntarios, los desaniman. Comprenden que no bastan el valor y la gloria para triunfar de un enemigo que cifra toda su audacia en sorprender á nuestros soldados por la noche aisladamente.

Esta guerra, á través de los cañaverales, en medio de inmensas llanuras, sin abrigo, á veces sin alimento, con un enemigo que no dá cuartel, que mutila los cadáveres, reviste un aspecto tan entristecedor, que impresiona al soldado y le quita una parte de su fuerza.

El dualismo que ha reinado entre los que mandan ha sido mucho tiempo origen de inconvenientes considerables.

Mientras M. Harmand, con sus residentes MM. Bonnet, Roche, Marquis, Navelle, etc., dirigían la administración en un sentido, la autoridad militar y marítima obraba de distinto modo. Todo era confusión, y se traducía por un antagonismo, siendo nuestros soldados los primeros que lo sufrían.

La reunión de todos los servicios en el almirante Courbet no ha modificado mucho el estado de las cosas. Los servicios militares han sido hasta ahora

insuficientemente previstos, y es hora ya de dotarlos de todo lo que les falta para hacer ver á nuestros soldados que la solicitud que ordinariamente les rodea, es igual cuando se encuentra lejos de Francia.

El ministro de Marina ha recibido la lista de los muertos del 14 al 17 de Diciembre ante Sontay hasta el número de 81, como igualmente los nombres de los 253 heridos. Esta lista se publicará hoy.

* * *

«Sabemos que las negociaciones con China van á entablarse de nuevo; y esta vez, sobre bases que no dejarán duda—no sobre la paz, puesto que Francia no está en guerra con esta potencia—sinó sobre una inteligencia que sin poner fin inmediatamente á todas las dificultades que subsistirán tanto tiempo, cuando los chinos tarden en habituarse á tenernos por vecinos, quitará, por lo menos, á las relaciones que sostenemos con ellos, ese carácter tirante que podría degenerar con el tiempo una ruptura completa.

»No se trata ni de mediación ni de intervención.

»La inteligencia se establecerá directamente, prestando Inglaterra sus buenos oficios á China después de haberle aconsejado retirar pretensiones que no estaban sostenidas ni por un derecho bien establecido ni por fuerza militar de ninguna clase. Por otra parte China ha obtenido la seguridad de que sería tratada como gran potencia por Francia, deseosa de no tener con ella más que relaciones de buena vecindad.

»La inteligencia depende, sin embargo, de la línea frontera que se determine. Cediendo el Delta del Song-Cau, cree China haber llegado al máximo de las concesiones. En el mes de Agosto esta concesión hubiera podido, en efecto, poner fin á las hostilidades. Hoy Francia pide los valles enteros del río Rojo y del Song-Cau. La línea fronteriza correrá, pues, desde el mar á Lang-Song, desde este punto á Cao-Bang y de esta última ciudad á Laokal, donde se establecería una aduana á imitación de las aduanas anglo-chinas.

»Francia pide además para sus enemigos—los Pabellones Negros—una

amnistía que les permita volver á China, lo que sería el medio de desembarazar al Tonkin de su presencia. Sabida es la veneración de los chinos hacia sus antepasados y el deseo que tienen de ser enterrados cerca de ellos. Cierito es que esta medida sería muy bien acogida por la mayoría de los Pabellones Negros, que se considerarían felices regresando á sus hogares. No se cree que China rehuse en absoluto amnistiar á sus antiguos rebeldes, á los cuáles puede designar, sinó una residencia, por lo menos un territorio distante.

»La línea fronteriza reclamada hoy por Francia al Norte de Bac Ninh, pasaría al pié de Lang-Sou (esta plaza se dejaría á China), seguiría el río del Song Ki-Cuang, cuyas aguas se dirigen hacia el Quang-Si, lo que indica que este río pertenece al valle de los ríos chinos, para desde allí dirigirse sobre Cao-Bang y terminar sobre el río Rojo cerca de Laokal.

»Esta delimitación pasaría mucho los puntos asignados en el Delta por M. Jules Ferry en su declaración del 31 de Octubre último.

»Sería enojoso que sus pretensiones aumentasen en razón de los éxitos militares obtenidos; sería menester, asegurado por el éxito probable de la expedición, no ver el peligro que hay en continuar una campaña á 3.000 leguas de distancia, que, por la naturaleza del país y por la vecindad de un imperio habitado por trescientos millones de habitantes, podría hacerse interminable si sus exigencias traspasaran todo límite; este peligro, ni la toma de Sontay ni la de Bac-Ninh lo harán desaparecer, mientras que una inteligencia con China—un arreglo bastante equitativo para que tenga interés en violar, siendo la mejor de las soluciones—apagaría toda clase de peligros.

»También sabemos que inspirándose en las ventajas que resultan de concesiones hechas á tiempo, el ministro de M. Ferry ha ofrecido fijar la frontera del Oeste á diez leguas más arriba de Hon Hoa, en un punto llamado Thuam Cuam, que es el primer pueblo que pertenece realmente á los Pabellones Negros, habitado por éstos únicamente.

»Sin embargo, esta concesión no se haría hasta tanto que China, lo mismo que los Pabellones Negros, se compro-

metan á garantir hasta Lao-Kai, la libertad de navegación por el río Rojo.

»En estas condiciones es probable una próxima inteligencia.»

NOTICIAS.

Se ha ampliado hasta 1.º de Abril el concurso para cubrir dos plazas de tenientes en la escuela de Tiro.

Ha sido aprobada propuesta eventual importante 54.280 pesetas para dotar de bocas contra incendios á los cuarteles de la montaña y los Doks.

Se ha dispuesto entregue en el Parque el Real cuerpo de Atabarderos, las 100 tercerolas Winchester con sus cartuchos, y que las extraiga el escuadrón de Escolta Real, entregando los Remington é informando sobre las primeras.

El comandante general del ejército del Norte, se propone ir desde Bilbao á San Sebastián haciendo etapas por la costa.

Escollarán al cuartel general: la brigada volante de cazadores, fuerte de los seis batallones de Barbastro, Estella, Navas, Llerena, Madrid y Tarifa; una batería de montaña y otra de campaña, una compañía de ingenieros y un escuadrón de lanceros.

Esta brigada se ejercitará en las maniobras militares que han de preceder á las que en mayor escala se ejecutarán en la primavera bajo la dirección del rey.

Según orden general de 9 de Enero, el cuerpo de ejército del Norte ha quedado organizado en la siguiente forma:

TROPAS AFECTAS AL CUARTEL GENERAL.

Una batería del primero montado.
Una batería del tercero montado.
Tercer regimiento de montaña.
Regimiento de caballería Cazadores de Arlaban, núm. 24.

INFANTERÍA.

Brigada de vanguardia.

Cazadores de Madrid, núm. 2.—Cazadores de Barbastro, núm. 4.—Cazadores de Tarifa, núm. 5.—Cazadores de las Navas, núm. 10.—Cazadores de Llerena, núm. 11.—Cazadores de Estella, núm. 14.

PRIMERA DIVISIÓN.

Regimiento de África, núm. 7.—Regimiento de Zamora, núm. 8.—Regimiento de la Lealtad, núm. 30.—Regimiento de Asturias, núm. 31.—Séptimo batallón de artillería á pié.—Regimiento Lanceros de Lusitania, núm. 12.

SEGUNDA DIVISIÓN.

Regimiento de América, núm. 14.—Regimiento de Cantabria, núm. 39.—Regimiento de Zaragoza, núm. 12.—Regimiento de la Constitución, núm. 29.—Quinto batallón de artillería á pié.—Regimiento lanceros de Numancia, núm. 11.

Brigada de Reserva.

Regimiento del Príncipe, núm. 3.—Regimiento de Bailén, núm. 24.

La carta que el marqués de Tseng ha dirigido al secretario de negocios extranjeros de Alemania, que tanto ha ocupado á la prensa en estos días, está concebida en los siguientes términos:

Folkstone 8 de Enero de 1884.

«S. E. el marqués de Tseng tiene el honor de manifestaros su reconocimiento por el interés que demostrais en que la cuestión del Tonkin tenga una solución honrosa para China.

»Deseais conocer las condiciones con que China estaría dispuesta á llevar á efecto un convenio con Francia en este asunto. Para abreviar, os remito un extracto del *Times* del 31 de Diciembre, que puede considerarse como expresión en la época en que se publicó, de las intenciones del gobierno chino; pero no estoy seguro que hoy lo esté en todos sus detalles. Porque desde entonces, á consecuencia de la noticia oficial de la toma de Sontay, la situación se ha modificado en Pekín. El partido de la moderación y del progreso en Pekín, que es-

peraba que Francia limitaría sus operaciones al Delta del río Rojo, ve ahora que el gobierno francés no tiene política definida, y que nada detendrá la marcha de las tropas francesas, mientras China permita se la trate como una cantidad negativa.

»El efecto de esta convicción ha sido arrojar muchos miembros de los más influyentes y distinguidos del partido de la paz en brazos de los partidarios del partido de la guerra.

»Las opiniones, aun las del mismo Li-Hung-Chang, se han modificado, y la influencia que ha ejercido en su lucha contra las facciones hostiles á los extranjeros en China, se empleará probablemente en apoyar á estos últimos.

»M. Ferri, al pedir los créditos para el Tonkin, que la Cámara ha votado recientemente, ha dicho que contaba continuar avanzando y tomar Hong-Hoa, Sontay y Bac-Ninh, fortalezas que, como China á advertido á Francia, están ocupadas por tropas chinas. Al mismo tiempo M. Ferry ha dicho en la Cámara que á pesar de la presencia de las tropas chinas en estas plazas fuertes, China daría su aquiescencia á su toma y se inclinaria ante un hecho consumado.

»Hay que saber si esta profecía se realizara, cuando tantas otras adelantadas por M. Ferry acerca de la actitud del gobierno chino no se han realizado.

»M. Ferry ha mantenido su palabra con respecto á una de las ciudades que hebia mencionado: Sontay ha sido atacado y tomado.

»La toma de esta ciudad ha sido cantada en todos los tonos, y la bravura de los soldados franceses ha sido exaltada como si en lugar de tomar á Sontay hubiesen tomado á Strasburgo ó Metz. Pero no es esto todo.

»La prensa francesa, incluso los órganos del ministerio, ha llegado hasta pedir á China una indemnización pecuniaria, unida á una garantía territorial para el pago. Esto parece una amenaza lanzada por el gobierno para obligar á China á reconocer la situación de Francia en el Tonkin, y si es así, no tendrán ninguna importancia, porque China no se asustará por una amenaza de este género hasta el punto de dejar de continuar defendiendo con todo su poder sus derechos al Tonkin, que todo el mundo le reconoce á excepción de algunos franceses.

»Por otra parte si la amenaza debe tomarse en serio, es un poco prematura porque á pesar de la caída de Sontay, China está lejos de creer que se halla en el camino de un Sedán.

»Con objeto de prevenir las consecuencias desastrosas que una guerra entre Francia y China traería inevitablemente se ha hablado mucho de una mediación simple ó colectiva. En un momento dado, la mediación de una ó varias grandes potencias, sería bien acogida por China. En la actualidad es dudoso acepte una mediación venga de donde venga.

»La negativa de las grandes potencias (pues se dice se ha sondeado este punto) no se olvidará tan pronto por China. No hay una sola que no reconozca que Francia no tiene razón y, sin embargo, por mucho tiempo que China sea la víctima, mientras sus intereses particulares no se toquen, consideran que la cuestión no les concierne.

»¿No es este un bonito comentario del tratado de París que, en su protocolo de Abril de 1856, expresa la esperanza que en caso de mala inteligencia sería entre los dos estados, deberían recurrir á una mediación antes de llegar á las armas?

»Aun cuando una palabra de Inglaterra ó una señal de Alemania hubieran podido impedir á Francia crear disturbios inútiles, cuyas consecuencias se harán sentir en Pekín, durante algunos años, ninguna de estas potencias se ha molestado. Comprenderán quizás la falta que han cometido, cuando el *Li kin* ó impuesto interior, establecido sobre el comercio exterior, en lugar de ser abolido como se intentaba sea duplicado á fin de pagar los gastos de guerra ocasionados por el deseo de Francia de adquirir un imperio colonial.»

En el año 1883 las tropas de Francia han consumido en ejercicios de tiro, municiones por valor de 10.880.000 francos.

Para el año actual el gasto de municiones está calculado en 11.760.000 francos.

Según noticias de Hué, el rey ha notificado á los gobernadores de provincias, el establecimiento del protectorado francés, añadiendo que la soberanía de China sobre el reino de Annam no ha dejado de

existir. A consecuencia de las representaciones de Inglaterra, los chinos han suspendido los preparativos de bloqueo en la ría de Cantón.

De un día á otro se publicará, en Bélgica, el decreto reponiendo en sus antiguos puestos de inspector general de fortificaciones y minas, al célebre ingeniero general Brialmont, depuesto hace algunos meses, como se recordará, por haber hecho un viaje á Rumanía sin autorización del ministro de la Guerra. La reposición es recibida con general aplauso.

OBRAS RECIBIDAS.

LA MEJOR DE LAS VIRTUDES MILITARES.—Conferencia pronunciada en el círculo militar de la Habana, por el comandante de infantería, D. Rafael Rosado Brincán, el día 21 de Noviembre de 1883.—Un folleto en 8.º mayor.—Habana, 1883.

ESTUDIOS SOBRE LA EDUCACIÓN MILITAR DE LA JUVENTUD, precedido de varias consideraciones acerca del importante problema de la paz universal, por el comandante D. Eugenio de la Iglesia.—Un tomo en 8.º, de 189 paginas.—Madrid, 1883.

Estudios militares.—PRELIMINARES DE LAS CAMPAÑAS DE NÁPOLES, en el siglo XVI, por D. Casto Barbasán.—Número XXI.—Toledo, 1884.

BIBLIOTECA DE LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

OBRAS PUBLICADAS.

MATERIAL DE GUERRA (en suspenso), por el Coronel de Artillería D. Eugenio Franco Romero.

COMPENDIO DE UN CURSO DE TÁCTICA GENERAL por B. Renard, traducido y anotado por el Teniente de Infantería D. Pedro A. Berenguer.

MANUAL ELEMENTAL DE FORTIFICACION DEL CAMPO DE BATALLA, por el Comandante Capitan de Ingenieros D. José Suarez de la Vega.

EN PUBLICACIÓN.

LA CAMPAÑA DEL MOSKOWA, por el Teniente de Infantería D. Modesto Navarro.